



**PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO, POR EL QUE SE EXHORTA RESPETUOSAMENTE A LA GOBERNADORA CONSTITUCIONAL DEL ESTADO DE GUERRERO, C. MTRA. EVELYN CECIA SALGADO PINEDA Y A LA FISCALÍA GENERAL DEL ESTADO DE GUERRERO CON MOTIVO DE LOS ALTOS Y CRECIENTES ÍNDICES DE INSEGURIDAD QUE SE PRESENTAN EN DICHA ENTIDAD FEDERATIVA; A CARGO DE LA DIPUTADA YESENIA GALARZA CASTRO, DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PAN E INTEGRANTE DE LA LXV LEGISLATURA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS DEL HONORABLE CONGRESO DE LA UNIÓN.**

**Yesenia Galarza Castro**, Diputada Federal, integrante de la **LXV Legislatura** de la **Cámara de Diputados**, del **Honorable Congreso de la Unión**, e integrante del **Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional**, con fundamento en lo dispuesto en *los artículos 58, 59 y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos*, presento la siguiente **PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO**, con base en las siguientes:

### **CONSIDERACIONES**

En lo que va de julio del presente año, se han llevado a cabo sucesos que han impactado a la sociedad mexicana, principalmente la que vive el estado de Guerrero, en diversos medios locales, nacionales e incluso internacionales, narran que, desde el sábado, 8 de julio, se desato una ola de violencia que paralizó la capital del estado, Chilpancingo, generando caos, miedo e impacto negativo en la economía de los habitantes de este hermoso estado.

La forma violenta con la que operan estos grupos delincuenciales es algo que las autoridades municipales y estatales no deberían de permitir, el Universal,<sup>1</sup> por ejemplo señala que *“La alcaldesa, la morenista Norma Otilia Hernández Martínez, sigue sin dejarse ver tras la publicación de fotografías y el fragmento de un audio donde se ve y se escucha que saluda al líder de la organización criminal Los Ardillos, Celso Ortega Jiménez.”* Esta actuar de la alcaldesa de la capital ha provocado que

---

<sup>1</sup> Véase: <https://www.eluniversal.com.mx/estados/ola-de-violencia-en-chilpancingo-deja-6-muertos-todo-esta-bien-no-se-la-crean-dice-la-alcaldesa/>



varios ciudadanos de este estado hayan perdido la vida, debido a la disputa del territorio por parte del crimen organizado.

La ola violenta continuo para el lunes, 10 de julio, donde el periódico el país<sup>2</sup> retoma y narra acciones como, *“Habitantes de los municipios de Quechultenango, Chilapa, Hueycantenango, Acatepec, Atlixnac y Chilpancingo se enfrentaron armados con palos, piedras y machetes a la policía estatal de Guerrero y la Guardia Nacional.”* O *“Un grupo arrebató a los elementos un vehículo blindado con el que derribaron las puertas del Congreso local y llegaron al recinto del Poder Ejecutivo. De acuerdo a la prensa local, las protestas se habrían desatado para exigir la liberación de dos líderes transportistas detenidos por la Fiscalía General de la República (FGR).”*

Y hasta este momento las acciones y las declaraciones tanto de la Alcaldesa de Chilpancingo como de la Gobernadora del estado, no han sido las esperadas por la ciudadanía ni hay un llamado enérgico para la condena de estas acciones.

A pesar que en el país se han desplegado las fuerzas militares para combatir el crimen organizado y llevar a cabo tareas de seguridad pública, la violencia no ha parado y por el contrario se incrementa con el paso el tiempo. La insistencia del poder ejecutivo de militarizar a la guardia nacional, transfiriéndola bajo el mando de la SEDENA, no ha sido garantía para la conservación de la paz social.

Por su parte, el Reporte sobre Incidencia Delictiva,<sup>3</sup> realizado por el Observatorio Nacional Ciudadano, en el primer trimestre de 2023, señala que *“En poco más de 4 años, este gobierno federal ya se confirma como el más violento de la historia.”*,<sup>4</sup> además, *“La violencia que actualmente se vive en el país trasciende el homicidio doloso. En este sexenio se rompieron todos los récords de la mayoría de delitos que incluyen ejercicio de violencia.”*<sup>5</sup>

Otro ejemplo es el del INEGI, que en la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana Primer Trimestre de 2023,<sup>6</sup> reporta que a nivel nacional el 62.1% de la población mayor de 18 años considero vivir inseguro en su ciudad.

---

<sup>2</sup> Véase: <https://elpais.com/mexico/2023-07-11/caos-en-chilpancingo-civiles-se-enfrentan-con-policias-y-toman-el-congreso-de-guerrero-con-un-vehiculo-blindado.html>

<sup>3</sup> Véase: <https://onc.org.mx/uploads/ppt-reporte-1-t-2023>

<sup>4</sup> Ídem

<sup>5</sup> Ídem

<sup>6</sup> Véase: [https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/boletines/2023/ensu/ensu2023\\_04.pdf](https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/boletines/2023/ensu/ensu2023_04.pdf)



Mientras que, para el estado de Guerrero, las ciudades que se presentan en la encuesta, observa que se tiene una mayor percepción de inseguridad en las ciudades de Chilpancingo, con un 83.0% en marzo de 2023 con respecto a diciembre de 2022 de 78.6%; mientras que en Ixtapa-Zihuatanejo la percepción paso de 63.2% en 2022 a 67.7% en 2023, siendo Acapulco que tiene una mejoría con respecto a la percepción, de un 76.6% en 2022 a un 67.8% en 2023, respectivamente.

Por su parte, el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en el reporte de Incidencia Delictiva Estatal del fuero común 2023,<sup>7</sup> para el estado de Guerrero, hasta junio del presente año hubo 907 homicidios de los cuales 679 fueron de forma dolosa. Que comparado con el primer semestre del año anterior se tiene un incremento de 126 homicidios, que representa un incremento del 14%, y 121 de forma dolosa.

A nivel nacional se reportan 21,142 homicidios y 12,776 fueron dolosos.

Ante estas estadísticas se nos refleja un panorama de la violencia que se ha vivido en el presente año en todo el país, sin que en ninguno de los tres niveles de gobierno puedan contener este fenómeno que solo está afectando la paz y el bienestar de los habitantes de todo el territorio mexicano.

**Por lo antes expuesto, a Usted C. Presidente de la Mesa Directiva,**

**Solicito, se tenga por presentado la siguiente Proposición con:**

**PUNTO DE ACUERDO:**

**Primero.** La Comisión Permanente del H. Congreso de la Unión en su LXV Legislatura exhorta a la gobernadora constitucional del estado de Guerrero, C. Mtra. Evelyn Cecilia Salgado Pineda, para que informe a esta Soberanía las acciones en materia de seguridad pública que se encuentran implementando para atender los altos y crecientes índices de inseguridad que se presentan en dicha entidad federativa.

---

<sup>7</sup> Véase: <https://drive.google.com/file/d/16FR-NSiSoJ5cA9uHeZXVIZCfL9CdGc2m/view>



CÁMARA DE  
**DIPUTADOS**  
LXV LEGISLATURA

**YESENIA GALARZA CASTRO**  
DIPUTADA FEDERAL

**Segundo.** La Comisión Permanente del H. Congreso de la Unión en su LXV Legislatura exhorta a la gobernadora constitucional del estado de Guerrero, C. Mtra. Evelyn Cecia Salgado Pineda, para que en el ámbito de sus facultades y atribuciones refuerce los mecanismos de coordinación entre los tres niveles de gobierno y se garantice la seguridad y paz pública en dicha entidad federativa.

**Tercero.** La Comisión Permanente del H. Congreso de la Unión en su LXV Legislatura exhorta a la Fiscalía General del Estado de Guerrero para que se realicen las investigaciones correspondientes con motivo de la reunión hecha del conocimiento por diversos medios de comunicación entre la alcaldesa del municipio de Chilpancingo de los Bravos, C. Norma Otilia Hernández Martínez, y presuntos integrantes de grupos de la delincuencia organizada.

Comisión Permanente a los 01 días del mes de agosto del 2023.

**YESENIA GALARZA CASTRO**  
DIPUTADA FEDERAL